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2 先端産業としての地域福祉

〈見'間・食〉

名護屋城跡並びに陣屋跡分布図 1592年3月(文禄元年)-1593年5
月頃を示す。乙れは名護屋城の天守閣にある案内図であるo この図を
見ながら周辺を見まわしてみると、乙の狭いところに 119陣屋跡があ
る。それだけの大名が集まっていたのかと思うと、乙の文禄の役のすご

さが感じられる。 (11ベ ジ)

5. 海を超えた海、空を超えた空 シーガイ 71;1ーシャンドームj

7. エネルギァシュな国韓国 韓関旅行体験ぽ-

10 特産品クローズアップ ② 手イ下り薫製(ハム・ソーセージ)

〈近況〉

11. 地方シンクタンク協議会

11. こんな所がなぜ兵結基地になったのか? 名護屡城跡を見る

12. 生き生きと明るい高齢者の人々 オーストラリアホステル見聞記ー

〈本・ BOOKS)

15 はじめに土あり
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九州の先端産業は地域福祉 i 
ーやぶにらみ九州論 その2ー

21世紀の九州の基幹産業を占うために次のことを考えてみたし、。

①何時の時代でも、多くの人々に喜ばれ、必要とされることがベ スとなってきている。

②次の時代の社会構造を予測して、ニ ズの母体を見つけることが、先端産業さがしのもとになる。

③時代の流れを見つめて、動的な地域産業構造モデルで考えてみる。

④地域の将来を考えるための新しい産業分類を考えて、③の地域社会モデルと合わせて、地域の長所、

短所、構造的課題などを見つけ出し、地域産業政策の方向を見つける。

⑤上記の方向づけによって、九州の先端産業は、気候、風土、人柄を活かした広い意昧の地域福祉産業

であると思う。福祉といっても老人、身障者といった考え方でなく、心の障害者、心の障害の予防を

したい入、ちょっと心にゆとりをもちたい人など対象を広く考える。また、それにかかわる製造業と

して、老人、身障者などのための生活環境や機器のみならず、広い範囲の人たちのための旅、遊び、健

康箇復施設など多様にわたると考えられる。

1. 21世紀に最も喜ばれること

山本周五郎の書いた『しゃべりすぎるjという小

説がある。二人の武士が出てくるのであるが、その

一方はいつもニコニコしていてほとんど口をきかず、

極めっきの聞き手上手ということであるが、一方は

無口の武士に対 Lて「うん、貴方はしゃべりすぎる

からJといいながらしゃべり続け、一段落すると「う

ん、いや、だまっておれ、貴公は Lゃべりすぎるか

らなJといいながら、自分は切れ聞なしに話を続け

る。といった内容である。もちろんストーリ}はあ

るわけだが、周五郎の言いたかった気持ちは、言葉

を出さない雄弁とか、聞き上手の達弁といったこと

ではなかったのかと思う。会話の原点は気持ちの通

い合うことだという結論だったのではないかと思う。

ミヒャエル エンデ作の『モモ』の場合も、彼女の

もっている「すばら Lい才能j は「相手の話を聞く

こと」で、「彼女はただじっと座って注意深〈開いて

いるだけJで、その大きを黒い目は、相手をじっと

見つめているだけなのだが、相手は希望と明るさが

わき、勇気がでてくるということになる。結局これ

は会話というものは気持ちの充実が大切で、音を出

す、芦を出すという形式ではないということの主張

であると思う。

本論にもどすと、 21世紀に最も喜ばれる仕事とい

うのは「会って話し相手になってあげるj というこ

とになるのではないのかと思う o 言古をしてもらうこ

とを録音してあるテープで代用することや、開いて

もらうためにテープを置いてそれにしゃべれと言っ

てもテープレコーダーは心を持つてないし、気持ち

の表現もしない。留守番電話に、思いを込めて話L
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込むということができないのと同じである。

21世紀に喜ばれそうなことを、さらにあげてみる

と「聞付けて話し相手になることj、「手断片

あげることj、「心のこもった土産をあげることjな

どがうかぶ。親しい人と一緒に、仕事のために小さ

な街へ行った時のことであるが、その人が急に駅前

の菓子府(その土地で有名な)へ入って宅急便で送

っていたので不思議に思って聞いてみた。「いや、私

の道楽でしてね。家の近く仁少年施設があるので菓

子を送る事lこLているのですよ。たまにハガキで礼

状が来て『子供は甘いのが好きなのですが、そうい

うものを買ってやることができないので、助かつて

おります』などと書いであると嬉LいんですよJと

いう言古Lであった。ボランティアは、結局白分のた

めにやるのだということを如実に示す例だと思う。つ

まり「自分のためでありながら他人にーすお節介に

抑制のきいたお節介jというところである。

2. 次世代の先端産業は買い手が決める

先端産業という言葉が変な使われ方をしている。「先

端産業を導入して地域の活性化を図ろうとして工業

団地をつくったのですが、パプルがはじけて企業誘

致が思うように進まず困っているのですj というよ

うな話をする市役所の人がいる。先端産業というの

は、そもそもバブルに関係のないものだったのでは

ない地‘と思う。“21世紀に喜ばれること"について先

に述べたが、その背景にある“個族化現象"につい

て考えてみたい。身近な例で説明するために福岡県

の数値を示してみる。福岡県の人口が400万人を越

えたのは 1960(S.35)年であるが、当時の単身世帯

(1人暮し)は 3万余りで、全人口の 0.8%にすぎな

かった。ところが 10年後の 1970年には、総人口は

それほど変わっていないにもかかわらず、 3倍強の9
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8万人になり、 2.4%になった。平成2年の国勢調査

では総人口が4，719千人、単身世帯が 32.5干人(う

ち65才以上高齢単身のみで 76，950世帯)、比率にし

て8.2%となっている。

日本の社会は戦後50年ほどの聞に、集落や町内会、

隣組といった社会集団、その構成単位であった家族

が崩壊し、核家族でさえもない一世代家族や個族の

多い社会となっている。表に示したのは、そのうち

の単身世帯だが、“個族化"の動きが急激に大きくな

っていることを示している。

高齢化社会という言葉が呪文のように唱えられて

いるが、真の問題は世代間の情報 知恵の受け継ぎ

欠陥にどう対処するかということであろう。

福岡県における単身世意の増加

¥¥  a.総(人千口人) b単費世帯数 c.b/axl00 

19田(835) 4，目日7 31，991 0.8 
19邸(剖0) 3，9田 回，凹7 1.6 

1970(目850的) 4，021 98，722 2.5 
1975( 4，田3 155，8剖 3.6 
1980(855) 4，553 225，466 5.0 
1985何回 4，719 326，119 6.9 
1990(H 2) 4，811 坦3，846 8.2 

(1.6) 

参考資料:国勢調査

こういう社会構造の中で需要が大きくなるものは、

「思いやりjと同時に、個人の「玉体性の尊重jであ

る。先頃、週刊誌のグラピアを見ていたら、女性隊

員が防衛大学を入学後すぐ辞めた理由として、「私は

今までほめられ型の教育 Lか受けてこなかったので、

プライパシーを無視され、怒鳴られることに耐えら

れなかったj という言葉が出ていた。戦争や戦争の

訓練にプライパシ←があると考えることは、社会集

団へかかわるための知恵の、欠如を示している。こ
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分活動的である地域は、将来が明るいと言ってよい

ことになる。

しかし、ある 時期に先端であっても何年か経っ

ともはや先端ではなくなる。つまりこの先端部分を

常にリニユアルするシステムのない地域は停滞する

ということでもあるo その概念を示したのが次図で

ある。

れは 18才までの教育が、「思いやり Jでなく「その

場しのぎのことなかれj主義であり、「主体性の無視j

に終始していた結果の現れである。 これらの潜在

需要に対して、ボランティアとビジネスの組み合わ

せによる「地域福祉jが必要になっている。つまり

高齢、身障者などに対する福祉はもちろんのことで

あるが、それに上記のニーズが上乗せされることと
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以上1-3にわたって述べてきたが、まえがきの④、

⑤に述べているように、少し実証してみる必要があ

る。それで少し長くなりすぎるので以下次号にさせ

ていただきたい。※なお、飯沼モデルについては飯

沼氏の各著書及び当所の「地域における文化・科学

技術の推進Jを参照。

(糸乗
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3. 動的立産業構造モデルで考えてみる

テクノポリス計画の頃から“先端産業"という言

葉がI};く使われだ Lたのであるが、当時私は「先端

産業を狭い範囲に決めつけるのはどうか…j といっ

てある県庁の人にひどく軽蔑されたこと古さある。つ

まり先端産業は rrc産業のことで、 21世紀の日本を

きりひらく産業だが、これの誘致が地域の将来を決

めるといわれているのに、その程度の勉強もしてい

ないのかj といってお叱りをうけたわけである。

当時から「先端産業という産業はない。どんな産

業でも業種でも企業でも先端もあれば中間もある。そ

れはいつの時代でも常に入れかわっているものだJと

いうことをある先生から常々教えていただいていた

のに、通産省の文書にのっているという理由で先端

産業を限定し、さらに相手を馬鹿にするということ

まで行われていた。

この問題は固定的に考えるのではなく、動的にう

けとめるべきことだと思うので、それにふさわしい

産業構造モデル(飯沼和正氏の提唱によるもの)で

考えてみたい。図に示すように、歴史の進展の中で

先頭に立つ部隊は量的には少なく、量的に社会を支

える部分は集凶単位も集団数も多くなると考えられ

るo この飯沼モデルで言うと、小組織創造活動セク

ターがその地域にふさわ Lいだけ存在し、それが十

初
年
後
の
社
会

一歩歴史の進展する方向
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今年の 7月30日に宮崎のーツ葉海岸沿いに、 7ヱ

ニックスリゾートンーガイアのメイン方面量生「オーシ

ャンドームj古fオープン Lた。このオーシャンドー

ムは全長300m、幅 100m、高さ 38mで、 15，7031の

水を保有する世界最大級の室内ウォーターパークと

いうことである o 私の地元、宮崎に「なんかすごい

もんができたぞ」という期待感と、今年の変な“夏"

の欝↑費をはらそうと、盆休みの帰省がてら行ってみ

た。

南九州有数のドライブコースでもあるーツ葉有料

道路。果て Lない太平洋の海原と広大なクロマツ林

に挟まれたこのシ←サイドウェイを北上すると、十

時の方向に3つの建物「オーシャンドームjと建設

中の「ホテルオーンヤン 45J、「ワールドコシペンシ

ヨンセンターサミット jが視界に入る。

クロマツ林の上に浮かび上がるオーシャンドームと 2つの施設

住吉ICで下りて、オーシャンドームまでの道路は、

幅員の狭い所もあり、まだ不十分ではあるが、そう

いうことを忘れさせるほどの巨大なドームを目の当

たりにし、ついついその場に立ち尽くしてしまった。

まだ9時半というのにチケットカウンターの前には親

子連れや若いカップルなどが並んでいたo 車のナン

パープレートを見ると約7割位は県外からの客のよう

であった。

ドームの入場ゲ←トは 1階、 2階にそれぞれ2カ所

ずつ有り、購入するチケットにより利用できるエリ

アが疲られるというシステムのようだ。私はワンデ

イチケットという一般的なものを購入したo 大人4.

200円である o これが入場料になるのであるが、中に

あるアトラクションのいくつかは有料となっている

ので、それを利用する場合は別途にお金を払わなけ

ればいけない。このドーム内では財布を持ち歩かな

くてもすむように「プリベイドバンドjが使われて

いる。ドーム内の施設や食事、畏い物などは全てこ

の手首にはめたバンドですむようになっており、 1万

円、 5千円、 3千円の 3種類がある。ハンドの上面に

屋根全開時のドム内のピチ
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これで残金も一目で分かるλゲレモノ!

ノてーコードが表示しであり、よくスーパーのレジで

見かけるパーコードチェッカーのようなものでバー

コードを読みとり、その代金分が引き落とされると

いう仕組みとなっている。また、自分のバンドの残

金がどれほどあるのかを即座に読みとり、デジタル

表示する便利なものもドーム内のいたるところに設

置されている。残金は申し出れば現金に交換でき、交

換しなければ、そのバンドは6カ月間有効となってい

る。そ Lてよいよドームの中央へと進んで行った。

「自の前には、地球上の楽関があった。確かに海

である。白くきれいな砂浜、南国の神秘的な島、野

鳥の雄叫び、ぎらぎらと目映すぎる太陽もそこには

存在したのだん間違いなくこれに近いくらいの衝撃

を私は受けた。砂浜に足を踏み入れた。“ン"普通の

砂浜の感触はなかった。それは大理石を細かく砕い

た丸みをおびた砂であった。沖の方に目を向けると

小さなきざ波が打ち寄せている。人工の波である。ち

ょっとなめてみた。しょっぽくなかった。海底は青

〈ペンキで塗られているようであり、少し滑るのが

6 

気になった。造波口の壁面上部の青空の絵が少々リ

アルさにかける演出であるが、時々、轟音と共に噴

火する火山や灯台のある師、野鳥の鳴き声などの演

出により南国の楽園といった感じを受けた。このピー

チの両側にはそれぞれテーマを持ったアトラクショ

ンゾーンが分かれている。世界の代表的な急流を疑

似体験できるシアターやジョージ・ルーカス獄督率

いる ILM社製作のSFXで映像や音に合わせて劇場全

体が動くといったもの、丘の上から浮き輸に乗って

急沈を滑り降りるウォータースライグーなど、水着

を着たままで楽しめるアトラクションが備えられて

いる。

いろいろと見てまわっている間にドームの両サイ

ドの2枚の屋根がスライド移動している。 1分間に9m

の速さで動いているそうである。太陽の陽射しがW
ピーチ中央で細くなっていく o 約 10分間で閉まって

Lまった o ドーム内は半透明の屋根のため明るい。

ピーチの後ろ側にはカフェテラス、テイクアウトシ

ョップが、 2階にはオーシャンドーム全体が見おろせ

るデッキがあり、チェアに腰掛けてリゾート気分に

ひたひたりながら食事を楽Lむことができる。 3階は

オーシャンドームをぐるりとまわることカまでき、あ

らゆる角度から眺めることのできるプロムナードと

なっている。また、世界のグルメが集まった個性的

なレストランカミそろっている。

ドーム内では、色々なショーやイベントが行われ

ており、また、造波装置による多彩な波のショーや

サーブインなど、夜になれば、ウォータースクリー

ンの幻想的な映像を多彩な波ヤレーザ一光線、音楽

などにより巨大な異次元空間を演出するというもの

もある。

また、ドームの屋根が移動し再びぎらぎらした宮
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締の陽射しが容赦無く照りつけ、白かった私の肌は

みるみるうちに焼けてきたo これから先、途切れる

ことのない永久の夏が宮崎に誕生したことを肌で感

じオーシャンドオームをあとにした。

(宮原真一)
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10月8日から 11日までの4日間、所員一同で隣の

韓国へ行きました。その時の模様をレポートします。

値韓国の町並みについて

ソウル市を南北に分けて流れる漢江は全長514に

も及ぶ。 JIIに架かった何本もの橋の街灯のイルミネー

ションは素晴らしいものがある。この川を境に南側

江南地区はソウルオリンピックの時に急速に発展し

た地域で韓国の 21世紀を予感させる超高層ピルが立

ち並ぶ近代的な街である。北側はソウル中心部があ

り、街並みとしても昔からの風情が残っている。意

外に坂が多く、そして、車が多い。そ Lて、荒い。茶

色の煉瓦造りの新しい住宅地が妙に私の目についた

が、古い住宅はホント汚いo 市場はそれはそれはも

の凄く、誰がこんをにたくさんの豚や、鶏や、訳の

わからん物を食べるのだろう!というくらい物が溢

れていた。腐るという事はないのだろうか。夜も更

けて子供の寝る時間になっても、ありとあらゆる庖、

市場が開いている(ドラッグストアがとにかく多い)。

ホント不思議な街だ。

大徳研究団地は、筑波そのもの、まだまだ建築中

のピルも沢山ある、そ Lて広い。市場通りに比べる

とここだけは別世界。やはり不思議な国だった。

(神野みつえ)

Jl.晶7・2害

南大門市場の風景、こういうのがたくさん見られる

厩韓国(からくに)はやっぱり辛国だった

韓国の食べ物といえば、「からいJと「スタミナJ
ぐらいしかイメージを持っていなかったのだが、や

はりそれは覆される事はなかった。

飲食庖では白菜のキムチと共に、大根のキムチが

よく出てきた。一口大の赤い汁を吸った大根が、辛

くて酸っぱいだけでなくとても深みのある味を出 L

ていて、キムチは奥が深い、と感じさせられた。料

理がどんなに辛くてもやはりキムチは添えてあり、な

かなか気合いのいる箸休めだった。いつも出てくる

白いスープは、それだけでは単にさらさら Lている

だけなのだが、塩をひとふりするとグッとうま味が

出て、まるで別のスープになって Lまうのには驚い

た。白いスープにキムチをつけ込んでピンク色に L

てLまうのもいい。韓国の料理は自分で好みの味を

作りながら食べるようだ。

竹筒にいれて何度も焼いてつくるといううまい塩

が韓国にはあり、参鶏湯(サムゲタン.ひな烏の中に

もち米等をつめて煮込んだもの)を食べるときにそ



昆，晶7・2害

ビピンハ キムチの軽い昼食。野菜とご鎮の見事な融合。

の塩をつけながら食べた。塩辛くならない塩といっ

た感じだった。そういえば朝食で出てきた海苔も塩

がふってあったが、塩も韓国料理のポイントか。

市場には、唐辛子が俵のような袋に入っていくつ

も並び、それをごっそり買っていく人もいたo その

においで私の鼻はピリピリしていた。なんでこうも

韓国人は半いものが好きなんだろう。気候から考え

ても、この国は寒いから温まるために辛いものを食

べるようになった訳でもなさそうだ L、暑くてパテ

るから辛いものを食べるという事でもなさそうだ。好

みだけでこんなに味を支配するのだろうか。

(伊藤聡)

圃韓陸(ソウル)自動車事情

「通りに両Lているホテルだったら、夜はクラク

ションで眠れないかもね。J山発前、ソウルに長期滞

在経験のある知り合いがいった。夜9時、旅行会社の

小型パスで空港から宿泊先に向かう。運転の荒さに

驚く。信号は赤でも歩行者がいなければどんどん進

8 

上都心では車、車、車。人々の生活必需品なのである。
下 ソウル滞在中、何度か出くわした事故現場の 1コマ。

む。ルールやマナーより度胸のあるなしが離合の順

列を決定する o 80午hを越えるスピードで自の前へ

割り込み、わずか2rO横を当たり前のように通過する。

韓国人の方の逆転能力は優れているのか。

クラクションも耳につく。注意深く横断歩道を徐

行す毛ドライノミーに容赦なくクラクション。日の前

のタクシーが客を拾えばクラクンヨン。車線変更で

割り込んでくる車にクラクシヨン。

眺めているとクラクションを鳴らすドライノミーカす

ほとんと無表情なのに気付く。もう癖になって Lま

っているようだ。

通りを眺めると、国産車の占める割合が異常に高

いのに気付く。韓国の自動車産業は同家的戦略産業

として位置づけられ、国内完成車 100%の自給を目
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標に、徹底 Lた輸入規制や輸出振興等の保護育成政

策がとられている。輸入規制は 96年に大幅に改善さ

れるというが、現状は右も左も韓国車だらけだ。ソ

ウル滞在の3日間、車を見続けていたが、外車はボル

ボ、ホンダ車など高級住宅街で見たわずか。乗用車

が多いのも特徴で、匡|全体の保有台数に占める商用

車は日本と同様の約4割にもかかわらず、ソウルの中

心部では、大型トラックも、小型トラックもほとん

どいない。

韓問の自動車メ カーは4社あり、中でも韓国の有

力企業である現代 (HYUNDAI:ひゅんだい)グルー

プの現代自動車を筆頭に、起亜 (KIA:きあ)、大字

(DAEWOO:てーうー)の 3メーカーの寡占状態に

ある。しかしエンジン、足廻りなど主要部品の多く

は、三菱、マツダ、フォードなど日米メーカーに依

存している。しかし現代自動車におけるトランスミ

ッション、独自構造を持つエンジンの開発を始め、各

メーカーの技術開発は意欲的に進んでいる。輸出国

で北米をマーケットに、 20万台の輸出を行ってきた

が、近年の市場の冷え込みにともないドイツを中心

ソウル市内では大半が新車、写真は現代S-CUPE

J'J . fj害.1書

とする欧州へとターゲットをシフトさせてきている 0

91年の対欧州輸出は 7万台強で、 86年のほぼ6倍、

徐々に世界の市場へ躍進している o

ソウルの道路を走る車は、そのほとんどが国産の

乗用車であるo その光景はあまりに蘭一的で、「車種

のルツボ」と化している B本の道路風景とは大きく

巽なる o その理由は簡単だった。タクシーの運転手

の話によると、 5年おきの車検制度が非常に厳しく、

車検を通すより新車を買った方がはるかに得らしく、

ほほ全てに近い乗用車が、 5年で廃車になってしまう

らしい。もちろんそれが韓国車の急成長にも一役買

っているのであろう。

クラクションをかき鳴らし、接触も恐れず猛スピー

ドで走っているのは、その短い一生を完全燃焼する

ためなのかもしれない。

そLて今日も、医iの産業の発展を背負ってエネル

ギッシュに疾走する韓関車は、今日も真夏のセミの

ように走り続けるのだ。

(北村茂樹)

園大田 EXPO'93

銀色に輝く近未来的な会場の中の風景ー

ソウル駅から特急、[セマウル号」に乗り込み、「新

Lい躍動への道jをメインテーマに、 8月から開催さ

れている大出世界博覧会へ向かった。

1時間半程度で大田駅に到着、列車を降りると何だ

か異様にセマウル号が大きく見える。駅のホームは、

列車の乗降口に合わせてホームが高くなっているの

が当たり前に思っていたが、この大田駅は、ホーム

が線路と同じ高さにあり、列車に乗り降りするのに

3段の段差の昔、な階段を上らないといけない。列車が

走り出すと車輪に巻き込まれそうでちょっと恐い。
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自然生命館の前にて、走り回る人もいない午後1時半の風景

大田駅からタクシーに乗り 15分で博覧会会場に到

着、さっそく会場内に入ったが、どのパピリオンも

50 -100mの長蛇の列。会場に入った時間がお昼近

くだったせいか、長蛇の列の横でお弁当を広げて食

事をしている韓国の人たちが目に付く。会場の半数

が長蛇の列に参加し、あとの半分はお弁当を広げて

いるという感じである o 会場にはレストランやブア)

ストフードなど飲食施設もあるが、これでは商売あ

がったりだろう。ちょっと食事の様子を覗いてみる

と、ほとんどの人たちが、日本の巻き寿司に似たも

のと清涼飲料水のベットボトルに入れたお茶らしき

もの、そしてキムチをおいしそうに食べていた。

会場内は、シンボルタワー「ハンピッ塔jなど

すべてが銀色に輝き、次世代交通手段の電気自動車

やソーラーヵー、リニアモーターヵーなどカぎ走って

おり、近未来的な世界だったが、韓国の人たちの庶

民的な食事風景の方が強く印象に残った。

(歌丸星子)
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スーパーで手軽に買えるハムやソーセージ、でも

包装の裏を見て、合成保存料などの食品添加物が書

き連ねてあることに驚かれる方が多いと思います。

なるべく自然な形に近いものを食べたいと願う私

逮は、欲しいものを捜さなければなりません。

その点、地元の契約農家で育てられた糸島豚を使

い、合成保存料など一切使用 Lないというこのハム

ソーセージは安心して食べる事ができます。

ノてーテイに用意したハム・ソーセージの他にも、ベー

コン、焼豚、スモータサーモンなどいろいろ種類が

あるとのことです。日曜日には、手作りソーセージ

教室が聞かれていて、豚肉をミンチに L、スパイス・

塩 氷をまぜあわせ羊の腸に詰めるという過程を体

験できます。興味がある方はぜひどうぞ。

(富重慶子)

く連絡先〉糸島手作りハム

前原市大字i自647 ~ Z 1liL.092-324-Z8Z1 
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地方シンクタンク協議会の九州 沖縄ブロック交

流会が9月17日に宮崎市で行われま Lた。

この地方シンクタンク協議会は、昭和 60年に全国

103のシンクタンクで発足し、情報交換、研修会など

を主な目的とする組織ですo

今年度から、九州 沖縄プロック交流会を持つこ

とになり、第 1凶は 7月に福岡で、第2凶は宮崎市で

「ンーガイア」の見学を兼ねて行うことになり、多国

代表幹事(地方シンクタンク協議会)、糸乗幹事、長

友幹事を含めて約 20名が集まりました。

交流会では、宮崎フェニックスリゾート「シーガ

イアj の見学と「九州におけるシンクタンクの情報

交換並ぴにネットワーキングのありかたj等につい

ての協議が行われました。

ドオーシャンドームjでは、浦部専務からシーガ

イア建設までの経緯やコンセプトなどの説明を受け、

懇親会の様子

将来における施設の役割などを語っていただきまし

た。質疑では、主にシーガイアの経営状況に対して

関心が集まっていま Lた。

(北村茂樹)

こんな所がなぜ兵錨基地になったのか?

一名護屋城跡を見るー l 

表紙に載せた案内図の範囲は、現在の地図で当た

ってみると、およそ南北7km、東西 5kmやらいであ

る。ここに 119大名などの陣屋があり、兵はもちろ

ん商人などの男女が多数ひしめいていたといわれて

いる。

秀吉は文録元年(1592年) 1月、 9軍からなる軍

需IJをひいたが、その兵力は 16万人に達 Lた。第 軍

小西行長 宗義智、第三軍加藤清正・鍋島直茂、第

三軍黒団長政・大友義統、第凶軍毛利育成・島津義

弘、第五軍福烏正員Ij 長宗我部元親、第六軍小早川

隆景ー立花宗茂、第七箪毛利輝元、第入軍宇喜多秀

家、第九寧羽紫秀勝ー細川忠興となっているが、こ

れらの名前がこの陣屋図にもでている。

現地はほとんど平地らしい場所はなく、リアス式

の海岸線の 部にへばりついているという感じであ

る。こんな所に 16万の軍勢がいて、それを支える軍

人外の民間人もいたはずである。全くの想像である

が、1!iに兵力と向数必要だったと Lても 30万都市に

なっていただろう。

もちろん出兵した後は減ることになるがそのため

の兵姑要員は欠くことができない。

この地図を見ながら周辺を見回って不思議と思っ

たのは、このリアス式海岸では水は出なかったに違

いないということである。福岡県など玄界離に両す
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名護屋械の天守閣へ至る道、きれいに残った石垣と崩れた石
士重がある

コu
一

一
=
一
周
一

間
一

一

見

一

一
々
ル
一

人

テ

一

の
ス
一

一
者
ホ
一

一

齢

ア

一
高
リ
一

一
い
ラ
一

る

ト

一
明
ス
一

一
シ
」
一
↑

一
き
オ
一

一
性
一
一

生

一

去る 10月15日-22日に服部メデイカル研究所企

画による「オーストラリアの高齢者福祉と自立のた

めのコミュニティケア視察jというテーマで8日間の

視察を行い、オーストラ')7の豊かで美 Lい悶土と

高齢者施設の事情を垣間見てきました。

今回の視察は高齢者ケア施設と病院の見学、地域

福祉団体の活動状況、日本人シニア会(シドニー市

で約 100人加盟)との交流会、福祉機器支援センター

の見学など幅広い内容であり、実際に業務に携わっ

ている方々からの説明と媛かな“もてなし"をして

戴いた中で、特にシドニーで視察した公的なホステ

ル(ニューサウス ウエールズ済生会)の施設や運

12 

る地域は、谷は浅く、水不足地帯であって、毎年問

題になっている。使用水量が少ないといっても大変

な水不足ではなかったかと想像される。

尾篭な話で申し訳ないが、入れる方の水も心配だ

が、出したものの処理も心配になる。仮に 30万人の

大都市であれば大問題であったのではなかろうか。特

に夏の悲臭対策はどうしたのだろう。もう つ不思

議なことは物資輸送の道が作りにくい地形だという

ことである。本当にここが適地だったとは思われな

い。ひょっとすると私の無知なだけで兵姑など 般

人の活躍の場所は別だったのかも Lれない。調べて

みたいと思っている。

(糸乗貞喜)

営方法などに学ぶ点が多かったことと、入居してい

る高齢者との交流が印象深かったので、その内容に

ついて少し紹介したいと思います。

以後層住宅地の中でのゆとりある配置計画〉

オーストヲリアの高齢者施設としては右に示すよ

うに高齢者の身体状況に応じて大きく 3つに分けられ

ており、今回視察した施設は、シドニー市の郊外住

宅地の一角にあり、表向きは周りの住宅地と同じよ

うな風景であり、視察といった目的がなければ何も

気づかずに通り過ぎて Lまいそうなところでありま

した。敷地形状をみると、道路に面Lた部分は 40-

50mと狭いのですが、奥が長く、約 2-3haの緑豊か

な敷地の中にホステルをメインとしてリタイアメン

トハウス、幼稚園、児童福祉支援センタ←、給食セ

ンターなどの複合的な施設がゆったりと建てられて

いましたo
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表 オーストラリアの高齢者施設概要

Oリタイアメントハウス(ヴレッジ)

仕事を退職した高齢者が、自分で全額資金を

支払い、住宅と付帯サービスを購入して住む有

利老人ホームで、規模やサービス内容、介護に

対するフロアーはそれぞれ異なる。住宅は連棟

か戸建て形式で住宅地域の一角に建設されてい

る。

。ホステル

一部介護を要する高齢者を対象とし、基本的

には3食、ニーズにl;iSじた身の回りのサービス

を受けられる施設

。ナーシングホーム

24時間重介護の高齢者を対象とし、日本でい

えば特別養護老人ホームに該当する。

視察したホステルの配置イメージ

近況

(人気の高いリ合イアメントハウス)

この施設群の中で奥の方に位置していたリタイア

メントハウスは2階建ての「コの字j型の建物が2ユ

ニット配置されており、全体で44室(うち 2人用 4

室)で lユニット約 20室程度とコミュニティを形成

するのに適度な大きさであります。

ここの施設は、基本的にはケアを必要としない高

齢者が入居することとなっていますが、ニーズに応

じて色々なサ ピス(食事、洗濯、清掃など)を受

けることができるようになっていますo

入居資格は約8万5千オーストラリアドル(約 600

万円)を当施設のぼi体(済生会)に無利息ローンで

預ける入居金制度(利子は団体の運営資金に充てら

れる。)であり、毎月約 220ドル(約 1万5千円)の

賃貸料と必要に応じたケアサービス費用を支払えば

よいこととなっています。公的な団体が運営してい

るため、非常に低廉であり、場所や環境も優れてい

ることから応募倍率は極めて高いということであり

ました。

中庭でくつろいでいる高齢者たち
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〈簡素であるがサ ビスが行き届いたホステル)

道路に面して建っているホステルはエレベーター

完備の3階建て、部屋数は 49室 (48室は居住者用、

1室は屑住者の家族の 時在住用)あります。

1部屋の広さは 6畳程度のベットルームとトイレ・

シャワーユニットと小規模で簡素なものですが、主

に居室がある 2-3階にはラウンジ、ミニキッチン、

介護用浴室などの共用スペ←スが完備してあります。

l階には事務室、診断室などの管理関係の部屋と入居

者一同均す集まれるダイニングルームとサンルーム古す

あり、これも簡素ですが必要最小限のものは整えら

れているようでした。

当施設の入居に際しては、ケアが必要であるとい

うことで牛ームドクターの健康診断書がいる他は、リ

タイアメントハウスと同じですが、入居者のほとん

どは 2万-3万ドル 040-210万円)の寄付、ある

いは刻産の岳部を預けるというシステムで人間資格

が得られ、部屋の賃貸料と Lて毎月最低ギJ650ドル

(*~ 45，500円)を支払うこととなっています。この

中には基本的なケアサ←ピス料も含まれており、実

ホステJレの玄関口の様子

14 

際の負担は軽いのではないかと思われます。

〈生き生きと明るい高齢者との一時の交流〉

当ホステルを訪れた時、 3時のテイタイムの時に高

齢者の方々とー緒にテープルを囲んで談話する機会

をつくってもらい、私も一緒のテーブルに盗った高

齢者の方々から色々と質問を受けました。

私の英語力では、半分程度しか答えることが出来

ませんで Lたが、各テープルから賑やかな話声が聞

こえ、多くの高齢者が非常に明るく、生き生き Lて

いる様子に感銘 Lました。これは定期的な家族の訪

問による家族との紳、施設内の人々の暖かい交流、経

済的な安心感など物的、精神的なケアが Lっかりし

ているからではないだろうかと思いましたo

また、この施設では現在、周辺地域の在宅してい

る高齢者のためのケアサーピスを企商中であるとの

ことで施設内から地域サービスへと発展する足がか

りを整えつつあります。

(山田龍雄)

一緒にティータイムを過ごした高齢者の方々
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「一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一→一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一一←ー!

本の紹介

「はじめに土あり 健康と美の原点 -J
(地湧社)

中嶋常允

[物的資源の中で最大のものは土地である o 杜

会がこの土地をいかに保全、管理するかによっ

て、その社会の未来は予想できる

(本文より)

この本は農業のガイド本である o 現在の人間社会

は農作物なしでは生きられない。そして、農業は土

々を巡る生態系の循環(連鎖)なしには語れない。し

かし、土に負担をかけすぎる農業では正常な作物は

生まれない。筆者は、化学肥料を大量に使い土嬢を

汚染する現在の農業のあり方に深く疑問を抱いてい

る。

「私たちの周りの食料全てが栄養失調の状態である

から、農作物に栄養を与えなければならない。食物

の栄養失調の原因はひとえに土壌の栄養バランスの

欠如につきるJ、これが本書における著者の一貫した

惣いであろう。

私たちの身の周りの農産物がおしなべて危険とは

思わないけれど、栄養失調の食べ物しかないとは実

に気分が悪い。うまい、と思って食べていたものも

実は…ーと思うと少々まずくなるような気がする。

生命を育むものは土。そ Lて、土を管理するのは人

問。この二つの関係を巡って、筆者は土壌の栄養バ

ランスに気を配る我々人聞の義務について説いてい

る。

筆者は長年、「農業科学研究所jにおいて土壌と微

本.BOOKS 

量要素の研究を続けており、本書でも農作物栽培に

適した土壌づくりを説いている。筆者は土壌におい

て微生物を育てる微量ミネラルの重要性を指摘して

おり、雑草は野菜と共生させる、窒素燐酸 カリ

の3要素肥料を撒かない、畑のダニは殺さない、とい

ったナチユラルな農法で収穫を最大限に挙げること

が可能であることを具体例により示している。

本書には写真が多く取り入れてあり、筆者の試験

研究で改良された土における農作物の見事な育成具

合が、一日でわかるようになっている。作物の品種

改良に偏重してきた戦後の日本の農業の忘れてきた

もの、つまり、優良な土づくりこそが将来の日本の

農業復興の大きなカギになるのであろう。

日本の農業が数量的にアメリカなどの農業に勝て

ないのなら、せめて良い土壌で育った、栄養満点の

農作物を作って欲しいものである。私企ら多少高く

ても買うだろう。

最後に、最近の日本の「作物への栄養運動」を精

力的に行っている事例と Lて本書に挙げられている

のが、群馬県粕川村の 13haで行われている赤城ナチ
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い分かりやすい土の本である。ユラルファームである。先に挙げたナチュラル農法

により育成された野菜は見事に雑草に混じって栽培

され、すべて無農薬野菜と Lて出荷され好評を博し

(尾崎正利)

ている。

地湧干士(じゅう Lゃ)という出品在社名にふさわし

〔編集後記) 2屈にわたって、読者の皆様に名簿整現のための葉書返送へのご協力ありがとうございま

した。官頭の文章の中で、{同族の増加、そのための知恵の受け継ぎシステムの必嬰性を述べておりますが、

地域の知的インフラというのは、そういうシステムをまず構築することが必要ではないかと思います。九

州北部で進めている学研都市づくりにも、地域福祉づくりにも、 21世紀の地域づくり全てに共通してい

ることではないで Lょうか。次号は 1月1日の新今号です。

よかネット NO.6 1993.11 

(編集発行) 側九州地域計同研究所

T810 福岡市中央区天神 1-15-1 

TEL 092-731-7671 FAX 092-731-7673 

(ネッ}ワーク会社)

日之出ピル 6F

側地域計画建築研究所

本社京都事務所

大阪事務所

名古屋事務所

東京事務所

側服部メデイカル研究所

側地域づくりネットワーク

側地域総合プランニング研究所

側未来プラン

TEL 075-221-5132 

TEL 06-942-5732 

TEL 052-962-1224 

TEL 03-3226-9130 

TEL 03-3465-3147 

TEL 06-357 -2725 

TEL 092-714-5297 

TEL 092-722-0220 

FAX 075-256-1764 

FAX 06-941-7478 

FAX 052-962-1225 

FAX 03-3226-9560 

FAX 03-3465-3146 

FAX 06-357-2740 

FAX 092-714-5298 

FAXω2-722-1391 

国


